
Ulloa promete acelerar las 
obras para la Ruta Pie de Monte

EN JULIO SE CONOCERÁ SU TRAZADO DEFINITIVO

La nueva ruta tendrá una extensión 
de 20 kilómetros, cinco enlaces 
desnivelados en Coronel, 
Escuadrón, Junquillar, Cementerio 
y Michaihue, a los que se suma un 

puente en el sector Laguna. 
La obra, que contará con servicios 
generales, sistema de señalización, 
demarcación y seguridad vial, siste-
ma de saneamiento, drenaje, ilumi-

nación y paisajismo, se estima que 
inicie faenas a fines de 2020, a 
pesar que el plazo inicial era 2022, 
pues, según explicó Escobar, la idea 
es adelantarse para que cuando el 

puente industrial esté terminado, 
la Pie de Monte haya iniciado 
obras, debido a que son proyectos 
complementarios. 
Ya hemos echado a andar el estudio 

de ingeniería (de Pie de Monte) que 
va a decir cuál va a ser su trazado”, 
aseguró el intendente Jorge Ulloa.

Con una inversión estimada en $165 mil millones, faenas deberían comenzar a fines de 2020.

CIUDAD PÁG. 6
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Intendente 
realizó bajada 
regional del 
“Plan Araucanía”
Junto con destacar la inversión que se 
hará en la zona, invitó a Héctor Llaitul 
a conversar con las autoridades.

POLÍTICA PÁG. 4

Dos proyectos fueron ingresados al Sistema de Evaluación de Impacto 
Ambiental. De prosperar, tendrían un impacto positivo en la matriz eléctrica.

Cabrero podría recibir los parques 
fotovoltaicos más australes del mundo

Director de “Petit 
Frère” habla de 
esta cinta sobre  
la inmigración

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 10

24 
millones de dólares es la 
inversión total para levantar 
las dos infraestructuras.

18
MW de potencia genera-
rán en conjunto los par-
ques “El Cortijo” y “Moya”.CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 12
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EDITORIAL: EL CAMINO CORRECTO HACIA LA IGUALDAD DE GÉNERO

Una hernia lumbar dejará fuera de 
competencia al ex Valdivia: se ope-
rará hoy y su recuperación tomará 
tres meses. En su lugar, llegó ayer el 
base venezolano, que jugó con el 
Campanil la última Liga Nacional.

Alexander Morillo 
vuelve a la UdeC 
para suplir baja  
de Erik Carrasco

DEPORTES PÁG. 14
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Bío Bío suma más 
de 2.400 nuevos 
casos de VIH en 
los últimos 8 años
Cifras se dieron a conocer en el marco de la 
campaña “Cuídate para cuidar a otros”, que 
se realizó ayer en el Foro UdeC.

CIUDAD PÁG. 8
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Desempleo Juvenil
Hace algunos días atrás, el centro de estudios regional 

Corbiobío entregó cifras que son realmente alarmantes. A 
pesar de que la economía sigue creciendo con fuerza en 
nuestro país, esto no se refleja en nuestra región, especial-
mente en lo que se refiere a generar nuevos puestos de 
trabajo. La tasa de desempleo se mantiene cons-
tante y hay un marcado aumentando sobre todo 
en el segmento de los más jóvenes, en donde el 
desempleo llegó al 39%. 

Ya el gobierno presentó un proyecto que va por 
el camino correcto. La iniciativa del ejecutivo se 
hace cargo de la precarización del empleo juvenil y de la 
falta de un marco jurídico que establezca un trato especial 
con quienes se esfuerza día a día, trabajando y estudiando 
a la vez. 

Hoy, el desafío de nuestro país tiene que apuntar a to-

marnos en serio la educación técnico profesional desde 
los liceos, allí es donde los alumnos adquieren las habili-
dades prácticas en la empresa y paralelamente conoci-
mientos teóricos en la sala de clases. La formación profe-

sional o dual ha demostrado su eficacia en la lucha 
contra el desempleo juvenil y la escasez de perso-

nal calificado, y es vista por eso como modelo de 
éxito también en otros países del mundo. 

La experiencia comparada demuestra que la 
única forma aumentar la empleabilidad juvenil, es 

entregando herramientas a través de una educa-
ción de calidad preferentemente teórica-práctica que 

permitan tener jóvenes más preparados para enfrentar el 
mundo del trabajo. 

 
Johan Fernández Lecaros

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

ANDRËS CRUZ CARRASCO 
Abogado, magíster Filosofía Moral

Eduardo Bitran @EduardoBitran: 
“Es necesario avanzar en desarrollo de 
la leña seca certificada con cadena de 
custodia para asegurar sustentabilidad 
del bosque y salud de población”.

Entrevista sobre Economía  
  
Señor Director: 

En reciente entrevista al seremi 
de Economía, se publicaron erro-
res conceptuales en la materia 
tratada.  

Lo explico: Nunca el sistema tri-
butario ha dejado de estar integra-
do, porque el impuesto de primera 
categoría continúa siendo crédito 
contra el impuesto global comple-
mentario. Por lo tanto existe error 
conceptual en el titular de la entre-
vista y en la respuesta de la autori-
dad. Además, las Pymes pagan ac-
tualmente una tasa de impuesto 
del 25%. Es más: si consideremos 
las Microempresas, ellas tributan 
en el 14 ter, es decir, Contabilidad 
Simplificada, a través de ingresos 
percibidos y gastos pagados. Es 
bueno tratar el asunto con propie-
dad y conocimiento. De no ser sí, 
estaremos desinformando en lu-
gar de informar. 

 
José Vicente Villablanca  
 
Ciudadanos y la Elite  
  
Señor Director: 

No deja de llamar la atención la 
hegemonía de las elites para usar y 
copar los espacios en los medios de 
comunicación. Basta ver el ejemplo 
del denominado partido político 
Ciudadanos que ha sido motivo de 
noticias, reportajes y entrevistas en 
el último tiempo. Esto a pesar de 
que en su última elección participa-
ron menos de 1000 personas a nivel 
nacional, lo que da cuenta no sólo 
de una absoluta falta de representa-
tividad real, superada por mucho 
por numerosas organizaciones so-
ciales de base de cualquier comuna 
de una región como la nuestra. Sino 

que además, da cuenta de prácti-
cas políticas en sus elecciones de 
fraude, descalificaciones dramáti-
cas entre sus líderes, etc. Es decir, 
un cúmulo de malas prácticas polí-
ticas que no justifican un supuesto 
interés público. 

Esto nos lleva a pensar que uno 
de los graves problemas de Chile es 
precisamente las elites en tanto, 
actores sociales y políticos sobre 
los cuales existe excesiva toleran-
cia para que a pesar de sus malas 
prácticas tengan la opción de 
transformar sus “causas” en motivo 
de supuesto interés del resto de los 
compatriotas.  

Qué diferente es el tratamiento 
comunicacional cuando son po-
bres los que están involucrados. 
Aquí, el pobre el culpable y debe 
demostrar su inocencia; en tanto, 
la elite siempre es inocente y hay 
que recontraprobar lo contrario. 
Cambiemos esto. 
 
Luis Henríquez Logia 

Fotorradares 
 
Señor Director: 

Se ha informado que el Gobier-
no está evaluando ampliar el uso 
de fotorradares a objeto de mejo-
rar el control de la velocidad de los 
vehículos en las vías. En la materia 
cabe considerar algunos aspectos 
necesarios. 

En todo vehículo, la Placa Paten-
te, P.P., debería instalarse de modo 
que sea visible y legible sin dificulta-
des. Ello incluye adecuado tamaño 
de sus letras y números. Ejemplo : 
P.P. en uso en EE.UU. y otros países. 

En nuestro país las P.P. no cum-
plen las condiciones señalados, por 
lo que procedería reemplazarlas. 
Recordemos que la finalidad es per-
mitir controlar a vehículos que se 
desplazan velozmente. 

Incrementar el control de que las 
P.P. en uso corresponden a los vehí-
culos respectivos. 

 
Patricio Farren C. 

Gran Cumbre 
 
Señor Director: 

El día 28 de septiembre próxi-
mo, se avecina la anunciada gran 
Cumbre de los Presidentes de Es-
tados Unidos de Norteamérica y 
de Chile. 

Esperada ocasión para Stefan 
Kramer y sus colegas... tendrán, sin 
dudas, variadas ocasiones para 
inspirar y nutrir sus rutinas. 
 
Juan Luis Castillo Moraga 
 
Reforma al sistema de notarios 

 
Señor Director: 

Teniendo todas las ventajas tec-
nológicas a nuestras manos para 
agilizar los procesos, disminuir los 
costos y mejorar la calidad de vida 
de las personas, ¿es lógico que cer-
ca de 9 millones de personas de-
ban viajar a otra comuna para rea-
lizar una aparentemente simple 
diligencia en la notaría? 

Según un estudio de la Fiscalía 
Nacional Económica, una persona 
dedica, en promedio, 75 minutos a 
la realización de un trámite nota-
rial, de los cuales 26 son destinados 
al trámite en sí y el resto al despla-
zamiento. Esto es bastante irracio-
nal si analizamos que cerca de 50 
diligencias podría llevarse a cabo a 
través de una plataforma virtual. 

Si cuantificamos los costos de 
tiempo y desplazamiento, se pue-
de estimar que las pérdidas al usar 
esta modalidad podrían alcanzar 
los 44 millones de dólares anuales , 
siendo el equivalente a la cons-
trucción de un hospital o a la re-
caudación fiscal del proyecto de 
ley de sala cuna universal. 

En ese sentido, es indispensable 
que los trámites que se hacen ac-
tualmente en papel se digitalicen. 
A nivel internacional, países como 
Reino Unido y Australia lograron 
hacerlo en su totalidad. Y si bien el 
papel y la simplificación de los trá-
mites es sólo uno de los temas que 
se debe considerar para la reforma 
notarial, es una de las medidas 
que más valoraremos las persas. 

 
Patricio González B.  
 
Desarrollo y Paz  
 
Señor Director: 

Me parece admirables las accio-
nes que ayer anunció el Presiden-
te, reconocer a los pueblos origi-
narios en la Constitución, crear un 
Ministerio exclusivo y proponer 
una ley de cuotas para incluirlos 
en los cargos públicos son una fiel 
muestra de que a través de los 
acuerdos se pueden logran gran-
des políticas. 
 
Ricardo Oyarzún

Hemos asumido cómodamente 
que lo único real es lo que se repi-
te. El ser humano parece desenvol-
verse sobre la base de arquetipos. 
La originalidad muchas veces se 
castiga con la exclusión, produ-
ciéndose la paradoja que el sujeto 
para sentirse aceptado y real pro-
cede a imitar, dejando de ser lo 
que es. Es decir, para parecer real 
ante los otros deja de serlo. Esta si-
tuación encuentra su cobijo en la 
tradición y en las estructuras edu-
cacionales, que pese a las exigen-
cias formales, repletas de estadís-
ticas y pruebas que miden la con-
currencia de esta “normalidad”, 
se resisten a la imaginación, ya 
que se forma a los sujetos para 
adaptarse a lo que ya está y no 
para transformar. Se les hace asi-
milar esquemas de comporta-
miento que configuran la marca 
de la sociedad de la que se forma 
parte y que se hacen una condi-
ción para su socialización. 

Quedamos al margen de contro-
lar estas expectativas y no se dota 
al individuo de herramientas para 
que aprenda a ser, sino que sólo 
para ponerlo “al servicio de”. No 
hay ningún interés en formar líde-

ductivos y disciplinados, enmar-
cándonos en lo “políticamente co-
rrecto”. Esto golpea a todo el siste-
ma ético, por cuanto el marco del 
mismo se construye sobre la base 
de este modo de vida, haciéndolo 
impotente, de carácter testimo-
nial, construido sobre la base de 
principios generales con muy poco 
efecto práctico, por cuanto la for-
mación del individuo y su estilo 
de vida además de amansarlo, lo 
anestesia. El joven soñador se ins-
tala y como sus ingresos no le bas-
tan, se endeuda, encadenándose a 
la necesidad de mantener un em-
pleo por años. 

Para Mark Hunyadi: “No hay nin-
guna intención maléfica detrás de 
todo esto, ningún complot sola-
pado ni ninguna agenda oculta; 
sólo el resultado convergente de 
una miríada de decisiones particu-
lares acumuladas a través del tiem-
po que concordaban todas tácita-
mente para mantener, reproducir 
y mejorar le sistema… De esto re-
sulta una consolidación continua, 
estabilizada por mucho tiempo en 
modos de vida que ninguna fuer-
za individual puede frenar. La pe-
queña ética es su cómplice”.

res, sino que sólo empleados, en 
una dinámica social que premia al 
sumiso, rastrero y zalamero que no 
arriesga nada. Para muchos la in-
troducción de la tecnología y la 
inteligencia artificial responde 
simplemente a perfeccionar el mo-
delo ideal que se pretende, ya que 
las máquinas no contestan y sólo 
basta con programarlas para que 
ejecuten lo que se les pide sin pro-
testar por el tedio de una labor o 
por las exigencias de la rutina la-
boral. La existencia se transforma 
en un currículum, en el que se es-
pera que los individuos trabajen, 
consuman, se endeuden, sean pro-

No hay ningún 
interés en formar 
líderes, sino que 
sólo empleados, en 
una dinámica 
social que premia 
al sumiso.

Ignacio Walker @ignaciowalker 
“Solo cabe felicitar al gobierno por el Plan de 
Paz de la Araucanía que da cuenta de un 
abordamiento integral del tema, corresponde 
ahora perfeccionar y aprobar los proyectos”.

De ética y modo  
de vida

“Hay una evaluación personal, que no 
necesariamente tiene que ver con una 
evaluación al partido”. 
Diputado Gastón Saavedra, sobre 
la última encuesta Cadem.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

T
enemos en general 
muchas razones 
para sentirnos orgu-
llosos de ser chile-
nos, no solamente 
como un residuo 

nostálgico de la celebración de las 
Fiestas Patrias, sino por la debida 
apreciación de lo que nuestro país 
contiene, empezando por su natu-
raleza y su gente, la naturaleza que 
nos impone la necesidad de preser-
varla y protegerla, y nuestra gente 
con potenciales pendientes, que 
tienen que concretarse con las me-
didas para aumentar la equidad y 
las oportunidades, para mejorar 
su cultura y competencias. 

Por otra parte, está la conciencia 
de lo que no está bien, lo que es im-
perioso corregir al más breve pla-
zo. Hace pocos días, se dio a cono-
cer una nueva versión del Índice de 
Desarrollo Humano de Naciones 
Unidas, que ubica a nuestro país 
como el primero de América Lati-
na y el Caribe y como el n°44 de 189 
países y territorios a nivel mun-
dial, ubicándonos como uno de 
que muestra el desarrollo humano 
más alto. 

No es un posición que se logre 
con indicadores de poco peso, tam-
poco es el resultado de encuestas 
de opinión, se trata de la observa-
ción concreta de factores que per-
miten el mejor desarrollo del hom-
bre, de esa manera, en la realidad 
regional latinoamericana Chile es 
seguido, en este aspecto, por Argen-
tina, Bahamas y Uruguay. 

No es la primera vez que nuestro 
país ocupa esta posición, de he-
cho, está en ese sitio por bastantes 
años. Desde la recuperación de la 
democracia en 1990, el avance en 
este índice ha sido sostenido, gra-
cias a un conjunto de políticas pú-
blicas que han mejorado de mane-
ra creciente las tasas de alfabetiza-
ción, los años de escolaridad, la 
esperanza de vida al nacer y el in-
greso per cápita, todos ellos indica-
dores que hacen parte del índice. 

Una serie comparativa amplia, ba-
sada en los nuevos cálculos hechos 
por la oficina del Programa de las 
Naciones Unidas para el Desarro-
llo (Pnud), muestra que, en los úl-
timos veintisiete años, Chile pre-
senta un alza constante de su Índi-
ce de Desarrollo Humano. Entre 
1990 y 2017, el valor del IDH de 
Chile aumentó de 0,701 a 0,843, lo 
que implica un aumento del 20.2%. 

Sin embargo, otras situaciones 
distan mucho de ser adecuadas, el 
mismo índice señala que la brecha 
de género sigue siendo tarea pen-
diente en nuestro país, si se consi-
dera desde la perspectiva de géne-
ro, nuestro país baja varios lugares 
en el ranking internacional, ubi-
cándose en el número 72. La prin-
cipal causa para ese importante 
retroceso en las calificaciones, es la 
manifiesta asimetría que existe en 
el ingreso per cápita entre hom-
bres y mujeres, un notorio 47%. 

Se ha señalado este dato como 
congruente con la evaluación del 
Gender Gap Report del Foro Eco-
nómico Mundial, indicando que 
nuestro país muestra los peores re-
sultados en materia de participa-
ción económica y oportunidades 
por género, el resultado está asocia-
do a igual pago por igual trabajo, 
donde Chile se posiciona en el n° 
127 del ranking, de un total de 144 
países. 

Si bien es cierto, se ha avanzado 
en participación política, acceso a 
la educación o a la salud, este aspec-
to resulta central, ya que determi-
na la realización del proyecto de 
vida de la mujer y la posibilidad de 
participar en igualdad de condicio-
nes, libre de abusos y violencia pro-
pias de asimetrías económicas, cul-
turales y sociales. Los movimientos 
feministas tiene toda la razón de ser, 
estos cambios resultan imposterga-
bles para el desarrollo de una socie-
dad justa y plena.

Nuestro país 

muestra los peores 

resultados en 

materia de 

participación 

económica y 

oportunidades por 

género, el resultado 

está asociado a 

igual pago por igual 

trabajo, donde Chile 

se posiciona en el n° 

127 del ranking, de 

un total de 144 

países. 

EN EL TINTERO

quimistas, artistas. Tycho Bra-
he, quien elabora, con su aus-
picio, las Tablas rodolfinas con 
el movimiento de los astros, a 
Guiseppe Arcimboldo, que lo 
pinta con la cara compuesta 
por frutas y verduras, junto 
con otros desatados en esta 
auténtica corte de milagros. 

Sin embargo, y a lo mejor 
por eso mismo, entra en un 
profundo estado depresivo en 

el año 1598. Su hermanito 
Matías, toma el poder 

en 1606, poniendo 
fin a los despilfa-
rros de este rey, 

tildado a estas al-
turas de loco de atar, 

en efecto, es recluido y 
así muere, en 1612, con mucha 
pena para los investigadores, 
científicos, artista y otros en-
tusiastas innovadores, que 
con Rodolfo tenían asegurado 
los recursos para mantener el 
alma pegada al cuerpo. 

Menos mal que todavía hay 
locos que son capaces de 
apostar por ideas, algunas pe-
regrinas, otras increíbles, pero 
que a veces logran cambiar al 
mundo. 

 
 PROCOPIO

Los locos 
indispensables

RARO

Hay gente que ayuda a los 
demás, sobre todo, si éstos tie-
nen algo interesante que hacer 
y les faltan recursos, un buen 
ejemplo puede ser Mecenas, el 
soporte de artistas por antono-
masia, para no herir la natural 
modestia de filántropos nacio-
nales. En esa exclusiva lista se 
puede encontrar a Ludovico el 
Moro, César Borgia y muchos 
otros, a pesar de sus otros per-
files por lo menos dudosos, 
por no decir asesinos 
y corruptos a nive-
les asombrosos 
hasta para los es-
tándares del Re-
nacimiento. 

Otro insigne repre-
sentante es Rodolfo II de 
Habsburgo, soberano del Sa-
cro Imperio Romano Germá-
nico, rey de Bohemia y Hun-
gría, y Archiduque de Austria, 
yerno de Carlos V. Nacido en 
Viena 1552, el pobre pasó su 
adolescencia en el peor sitio 
para ser adolescente, en la 
sombría y cejijunta corte espa-
ñola de su tío Felipe II, donde 
nadie se reía en la fila. 

Al asumir el poder en 1576, 
abre su palacio en Praga para 
recibir a sabios, adivinos, al-
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LLAMADO SE DIRIGE A LA PERSONA Y NO A LA CAM, DIJO
El intendente regional del Bío 

Bío, Jorge Ulloa, afirmó ayer que el 
Ministerio del Interior se encuentra 
analizando la situación del líder de 
la Coordinadora Arauco Malleco 
(CAM), Héctor Llaitul, a quien se le 
impidió salir del país mediante la 
retención de su pasaporte en el Re-
gistro Civil de Concepción. 

Cabe recordar que el lunes el en-
torno del activista mapuche de-
nunció que no se le facilitó su docu-
mentación, aduciéndose una even-
tual orden de arraigo. 

Llaitul, quien desestimó cual-
quier situación pendiente con la 
justicia, se encontraba invitado por 
la Comisión de Derechos Huma-
nos de Naciones Unidas, la semana 
pasada, para exponer en Ginebra, 
Suiza, sobre la fallida Operación 
Huracán y la aplicación de la Ley 
Antiterrorista en nuestro país. 

“Esta misma negativa de no otor-
garme la salida es en relación al 
mismo Plan Huracán. Es una polí-
tica de Estado. En ese sentido, sé 
que ellos no quieren que tengamos 
tribuna en la ONU”, comentó Héc-

Ulloa invita a Llaitul a 
“sentarse a conversar” 
con las autoridades

tor Llaitul requerido por Diario 
Concepción. 

En ese marco, el intendente Ulloa 
indicó que no maneja información 
en detalle. Sin embargo, a propósi-
to de la presentación del “Plan 

Araucanía”, llamó al vocero de la 
CAM a disponerse a dialogar. 

“Creo que, también, es el mo-
mento de una invitación, también 
a él, una invitación al señor Llaitul 
para que se siente a conversar con 

las autoridades que corresponda 
y, por cierto, eso significaría un tre-
mendo avance. Yo creo que la úni-
ca posibilidad que tenemos es con-
versar”, señaló Ulloa. 

El jefe local precisó que se trata 

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

El intendente realizó una bajada regional del “Plan 
Araucanía”, destacando la inversión que contempla para la 
zona. También se refirió a la situación del líder de la CAM.

de una convocatoria a título indivi-
dual y no a la CAM. “Siempre han 
estado abiertas las puertas (de la In-
tendencia) por disposición del Pre-
sidente Piñera para todos los chile-
nos. Como personas, de todas ma-
neras, para dejarlo muy claro”. 

La invitación de Ulloa escapa a lo 
comunicado por el gobierno el úl-
timo tiempo, en orden a marcar 
distancia con las orgánicas que se 
adjudican acciones de reivindica-
ción en la macro zona sur. 

En efecto, contactado anterior-
mente por este medio, el ministro 
de Desarrollo Social, Alfredo More-
no -quien encabeza el vínculo de La 
Moneda con La Araucanía-, mani-
festó que “todas las personas que 
buscan el diálogo son bienvenidas. 
Los únicos que no son bienvenidos 
son aquellos que creen que la vio-
lencia es el camino. Esas personas 
están en el extremo opuesto del 
diálogo”. 

La propuesta, no obstante, fue 
destacada por actores del mundo 
mapuche. Adolfo Millabur, alcalde 
de Tirúa, expresó que “cuando hay 
un gobierno que fue elegido por la 
mayoría, es un deber estar abierto 
a dialogar con todos los actores. Y 
si el intendente hace un llamado a 
Héctor Llaitul, yo creo que eso hay 
valorarlo, hay que sumarse a esa vo-
luntad para que se produzcan esos 
acuerdos, esos diálogos, esos acer-
camientos que son muy necesarios”. 

 
“Plan Araucanía” para el Bío Bío 

En cuanto a la bajada regional de 
la serie de anuncios presentados 
por el Presidente Sebastián Piñera el 
lunes en Temuco, Ulloa puso de re-
lieve la inversión especial de más de 
24 mil millones destinada a las regio-
nes desde el Bío Bío hasta Los Lagos. 

“En el Ministerio del Interior va a 
brindar apoyo psicológico y de asis-
tencia a las víctimas de la violencia 
rural. También cabemos nosotros 
aquí”, añadió Ulloa, que a su vez in-
formó que se abrirá un concurso de 
apertura de nuevos liceos bicente-
nario en la zona. Ello bajo la recien-
te propuesta de contenidos curricu-
lares sobre los pueblos originarios.

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

Contempla en materia de 
inversión especial el “Plan 
Araucanía” para las regiones 
desde el Bío Bío a Los Lagos.

millones de 
dólares

24 mil

ofrece medidas, 
principalmente, de corte 
económico, además de un 
reconocimiento 
constitucional y la aplicación 
de urgencia al Ministerio de 
Pueblos Indígenas.

Acuerdo Nacional 
por La Araucanía

Por quinta vez, el Juzgado de Garantía de Tal-
cahuano pospuso el juicio oral en contra de la 
alcaldesa de Hualpén, Katherine Torres. 

La determinación fue tomada por la jueza 
Antonia Flores el pasado 5 de septiembre, a pe-
tición de los intervinientes. 

Recordemos que la causa es por injurias y 
calumnias, siendo interpuesta por la Core Ali-
cia Yáñez, tras declaraciones de la jefa comu-
nal, en donde la acusaba de emitir boletas fal-
sas al Gobierno Regional. 

El nuevo juicio fue fijado para el 19 de octubre.

Postergan juicio a alcaldesa Katherine Torres
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se adjudicó el estudio, que 
tiene un costo de $230 
millones, para diseñar 
vialmente la nueva ruta.

La consultora 
Dusan Dujisin 

Un nuevo atentado se registró en la provin-
cia de Arauco, la noche del lunes, en el sec-
tor El Mirador de Chan Chan, al norte de la 
comuna de Contulmo. 

En ese lugar, al menos unos cinco encapu-
chados habrían disparado al parabrisas del 

camión para amedrentar y obligar a bajarse 
al conductor del transporte forestal .  
Luego, quemaron la cabina de la máquina. En 
lugar se encontró un lienzo alusivo a la cau-
sa mapuche.

Encapuchados queman camión en la ruta a Contulmo
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Gobierno compromete acelerar 
obras de Ruta a Pie de Monte 

EN JULIO SE CONOCERÁ SU TRAZADO DEFINITIVO 

El aumento poblacional que ha 
experimentado en los últimos 15 
años San Pedro de la Paz, pasando 
de 80 mil a 130 mil habitantes, hace 
necesario aumentar la capacidad 
vial de la comuna, buscando dismi-
nuir la congestión vehicular, sobre 
todo, tomando en cuenta que la 
ciudad sirve de paso para cientos de 
automóviles y camiones provenien-
tes de la Provincia de Arauco. 

Y, si a eso se agrega que existe 
una serie de conjuntos inmobilia-
rios proyectados en San Pedro de 
la Paz que sumarían, según la Cá-
mara Chilena de la Construcción, 
30 mil viviendas en torno a la Ruta 
160, se hace necesario crear una 
nueva vía: Pie de Monte, tarea en la 
que está trabajando la Seremi de 
Obras Públicas. 

El jefe local de la cartera, Daniel 
Escobar, detalló que están propo-
niendo una vía que disminuya el 
tránsito de carga por la Ruta 160. La 
nueva ruta tendrá una extensión de 
20 kilómetros, cinco enlaces desni-
velados en Coronel, Escuadrón, 
Junquillar, Cementerio y Michai-
hue, a los que se suma un puente en 
el sector Laguna. 

La obra, que contará con servi-
cios generales, sistema de señaliza-
ción, demarcación y seguridad vial, 
sistema de saneamiento, drenaje, 
iluminación y paisajismo, se estima 
que inicie faenas a fines de 2020, a 
pesar que el plazo inicial era 2022, 
pues, según explicó Escobar, la idea 
es adelantarse para que cuando el 
puente industrial esté terminado, 
la Pie de Monte haya iniciado 
obras, debido a que son proyectos 
complementarios. 

De hecho, el intendente, Jorge 
Ulloa, al referirse ayer al Plan Arau-
canía, que contempla una inver-
sión estatal de US$ 8.000 millones 
para los próximos ocho años y US$ 
16.000 de aporte privado, implica-
rá mejorar las vías estructurantes 
de entrada y salida de la Región 
para mejorar la conectividad, ase-
guró que Bío Bío es la plataforma lo-
gística del país, con 37 sitios de 
atraque y 10 puertos, lo que impli-
cará concentrarse en mejorar la co-
nectividad, tal como lo ha solicita-
do el presidente Piñera, buscando 
mejorar la entrada y salida de los 
productos. 

“Serán 2350 millones de dólares 
sólo en la provincia de Arauco, que 
significa duplicar al menos la pro-
ducción de celulosa y eso nos va a 
llevar a apurar el puente ferroviario, 
industrial y desarrollar la ruta a Pie 

Faenas, que tendrán un costo de $165 mil millones, iniciarían en 2020. 
Intendente confirmó que se debe apurar puente Ferroviario y el Industrial.

que bordee la ribera sur del Bío Bío.  
“Tiene que respetarse, fundamen-

talmente, la cercanía al paso del 
humedal Los Batros, pero es la alter-
nativa que tenemos, porque no po-
demos seguir haciendo pasar a los 
camiones por Pedro Aguirre Cerda, 
por el daño que causan a los veci-
nos, gente que ya tiene sus años y 
que requiere tranquilidad”. 

Agregó que el proyecto permitirá 
reducir los atochamientos que se pro-
ducen cuando hay accidentes por 
mala conducción de los camiones.
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Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

DIBUJO:ARKA

te, de tal manera, para acelerar el 
inicio de la construcción. 

 
Avances 

Ya están concluidos los estudios 
de demanda y evaluación social, y 
el de ingeniería básica. En ejecu-
ción está un análisis pre-pericial 
(expropiaciones) y están realizan-
do el de diseño vial como alterna-
tiva a la 160 que fue adjudicado en 
julio a la consultora Dusan Dujisin 
por $230 millones, y que tendrá 
una duración de 265 días. 

Según el seremi, el estudio es el 
primer insumo para licitar la obra, 
pues permitirá realizar un diseño 
vial detallado. Destacó que el traza-

do actual (imagen) es sólo referen-
cial, realizado en una ingeniería 
básica, y que podría cambiar una 
vez que el estudio esté terminado. 
Luego de ese período, el MOP ten-
drá cien días extras para revisar la 
propuesta, es decir, en julio de 2019 
se tendrá el diseño definitivo. 

Se estima que la obra tendrá un 
costo de $165 mil millones y que re-
queriría cuatro años de faenas. 

Audito Retamal, alcalde de San 
Pedro de la Paz, afirmó que para la 
ciudad es necesario contar con vías 
alternativas para liberar el tránsito 
de camiones por la comuna, la que 
se complementará con la costanera 
mar y, a futuro, con otra costanera 

Buscando que los vendedores 
ambulantes que por años se han es-
tablecido en calle Janequeo tengan 
un lugar acorde para sus ventas y 
que estas sean reguladas, el estudio 
Arka, apoyados por el concejal Ri-
cardo Tróstel, presentaron ayer al 
municipio el anteproyecto. 

La iniciativa, que propone crear 
un paseo peatonal con puestos para 
los ambulantes que trabajan en las 
afueras del Hospital Regional, se 
presentó ante la comisión de Inno-
vación y Emprendimiento del con-

Presentan anteproyecto de ambulantes 
que, según Arka, ya fueron pre-
sentados a la Gobernación, enti-
dad que se mostró interesada en 
el anteproyecto. 

Sebastián Fredes, cofundador 
de Arka, afirmó que “la instancia 
es de alta importancia, el ser escu-
chado por la municipalidad es 
parte del anhelo de los sindicatos 
del eje Janequeo. Este es un plan 
piloto para Concepción, que se 
podrá replicar en el país, dando so-
lución al trabajo de ambulantes de 
manera integral”.

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

ambulantes suman 60 
personas que, en general, 
llevan en el lugar más de 20 
años.

Los dos sindicatos 
de vendedores 

de Monte. Ya hemos echado a andar 
el estudio de ingeniería (de Pie de 
Monte) que va a decir cuál va a ser 
su trazado”, aseguró Ulloa. 

Según Escobar se espera realizar 
en paralelo otros estudios, relacio-
nados con taludes y medio ambien-

sejo municipal penquista. 
Se presentaron los detalles téc-

nicos y logísticos del proyecto los 
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Iniciamos esta entrevista a Ar-
turo Martínez, un exitoso Pro-
ductor Musical e Ingeniero en 
Sonido, referente en la escena in-
ternacional y un profesional com-
prometido con los artistas. 

Arturo, muchos artistas que 
buscan un espacio en la escena 
internacional fracasan.  ¿a qué se 
debe esto? 

Como en todo orden de cosas, 
el éxito de una carrera profesio-
nal está en manos de múltiples 
factores.  Lo primero es disponer 
de un talento que funcionará 
como tu base, lo segundo es el 
enfoque en desarrollar tempra-
namente esos talentos para que 
puedas diferenciarte en el mer-
cado, lo tercero es disponer de 
un plan y una estrategia que pue-
das seguir. Finalmente debes te-
ner mentores que te ayudarán a 
descubrir y construir tu propio 
estilo, esto es un proceso lento 
de autodescubrimiento. Por su-
puesto necesitarás un entorno 
que te proporcione el espacio y 
las oportunidades para probar 
que mereces un espacio en el 
mercado. 

Hemos visto programas televi-
sivos como Rojo, que están dan-
do esos espacios a los jóvenes ta-
lentos.  Desde tu punto de vista, 
¿estos son los espacios a los que 
te refieres? 

Me parece que es un espacio 
profesional de alta calidad para el 
mercado nacional, que ofrece una 
oportunidad valiosa de exposi-
ción para los jóvenes talentos; de 
hecho, si revisas sus versiones pre-
vias, muchos de sus artistas han lo-
grado un espacio relevante en el 
escenario artístico chileno.  

¿qué se requiere para una ex-
posición internacional? 

Es una muy buena pregunta.  
Para mí, es muy importante dis-
poner de un plan y de un equipo 
de gente de distintas disciplinas 
que complementen a la ejecu-
ción de tus proyectos. Debes te-
ner un propósito muy claro y 
mantener tu estrategia.  

 El talento es muy importante, 
pero no lo es todo y como en 
toda profesión debes rodearte 
de las personas correctas y traba-
jar muy duro si quieres un lugar 
en la escena internacional. Es-
pecialmente en la industria del 
entretenimiento. 

¿Qué rol cumple el produc-
tor musical en la carrera de un 
artista? 

Me gusta definirlo como un 
trabajo creativo integral, muy cer-
cano al proceso creativo del ar-
tista, porque tienes la oportuni-
dad de capturar las ideas y el 
sentido artístico que un proyec-
to dado te puede producir. En mi 
caso, gusto de intervenir tem-
pranamente, incluso como autor 
o co-autor en las propuestas del 
proyecto. 

Para entenderlo mejor, el pro-
ductor musical y en mi caso tam-
bién como ingeniero en sonido, 
debe estar presente en la etapa 
de diseño del proyecto. Esto inclu-
ye aspectos técnicos como la pre-
producción, grabación y la edi-
ción; y aspectos artísticos como la 
composición, los ensayos, los arre-
glos musicales. Como productor 

MÚSICA Y TECNOLOGÍA

Los artistas nacionales que buscan abrirse paso en esta industria deben sortear los desafíos del mercado, 
la competencia y un mundo de barreras muy altas superadas solo por los más disciplinados.  Pero no 
todo está dicho, todo sigue cambiando y esta característica es la que curiosamente, se transforma en la 
energía creadora de espacios para la nueva generación de cantantes.

“EL ÉXITO VIAJA CON LA 
SEMILLA DEL FRACASO”

LOS DESAFÍOS DE INICIAR UN PROYECTO MUSICAL.

se me hace muy importante cono-
cer y comprender a fondo los tra-
bajos previos del artista involu-
crándome con sus ideas y muchas 
veces ofreciendo otras ideas que 
podrían funcionar mejor.  

La experiencia te llevará a apor-
tar ideas musicales especialmen-
te en la composición, en los arre-
glos instrumentales y sobre todo 
en la sensación y sentimiento que 
se quiere evocar con la canción.  
Me gusta que mis trabajos tengan 
mi huella artística porque propo-
ne a la obra musical un diferencia-
dor que otros productores musi-
cales no aportan. 

Lo anterior es mi breve des-
cripción del componente blando 
de la producción.  Los compo-
nentes duros presentes son: Con-
trol de presupuesto, elección de 

músicos, estudio musical apro-
piado, elección de equipos y mi-
crófonos, asegurar un ambiente 
creativo e inspirador para el artis-
ta y muchas cosas más que hay 
que tener en mente dependien-
do el tipo de producción que se 
requiere. 

Nos mencionaste la importan-
cia de tener mentores.  ¿cuáles 
son los tuyos? 

Todos debemos crecer entor-
no de un referente, alguien a 
quien seguir y que sea tu inspira-
ción, y sobre todo alguien a quien 
superar.  En mi vida profesional 
tengo muchos mentores, a algu-
nos conozco muy profundamen-
te porque he tenido el privilegio 
de tenerlos cerca, a otros les co-
nozco por sus obras y su carrera.  

Para nombrar algunos de mis 

supuesto el productor más im-
portante en la historia de la mú-
sica, George Martin. 

Has mencionado muchos ele-
mentos necesarios para conse-
guir un proyecto o una carrera 
exitosa. ¿Disponer de todos estos 
elementos y recursos asegura el 
éxito? 

No hay garantías.  Finalmente, 
el mercado es el juez, ellos dirán 
si el producto final es del agrado 
de muchos.  Sin embargo, un pro-
ceso disciplinado y profesional, 
que cuente con un plan y enfo-
ques artísticos adecuados, una 
buena producción musical y un 
potente plan de marketing pon-
drán las posibilidades a favor del 
proyecto.  La improvisación sólo 
es muy valiosa en la etapa de 
creación e inspiración artística; 
cuando ya tienes el producto y tu 
objetivo es hacerlo exitoso, debes 
poner tu enfoque en el mercado 
objetivo y un plan comercial po-
tente y flexible, porque siempre 
tendrás que efectuar pequeñas 
correcciones. Aun así, el éxito no 
está asegurado para nadie.  Exis-
te una frase que lo dice todo y que 
siempre tengo en mente, “El éxi-
to viaja con la semilla del fracaso”.  
En cualquier empresa o proyecto 
que emprendas debes tener esto 
en mente, cuando estés en un 
momento exitoso, debes recono-
cer que siempre existirá un pun-
to de riesgo que se puede conver-
tir en fracaso. Normalmente este 
se encuentra en tu mismo proyec-
to o empresa. Puede ser una per-
sona o equipo, un retraso, la cali-
dad de algún elemento técnico, 
un competidor, una enfermedad.  
Pero debemos volver a recordar 
que el fracaso es algo normal, 
está presente en la vida de todas 
las personas y profesiones; esto te 
hace estar atento y la experiencia 
te ayuda a enfrentarlo.

mentores más importantes: 
Emilio Estefan, un empresario, 

productor musical, autor y ser hu-
mano impresionante, con historias 
aún más fascinantes y cuya carre-
ra es todo un referente. He teni-
do el enorme privilegio de traba-
jar en su estudio Crecent Moon 
donde aprendí mucho y siento 
por él un enorme respeto y apre-
cio personal y profesional. Puedo 
nombrar a Mauricio Guerrero, un 
ingeniero en sonido y productor 
musical chileno extraordinario con 
una trayectoria impresionante, a 
quien tuve el gusto de conocer 
personalmente. 

Otros productores que no co-
nozco personalmente, pero que 
han sido gran inspiración en mi ca-
rrera son Ryan Hewitt, Greg Wells, 
Nigel Godrich, Rick Rubin y por 
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estarán operativas en San 
Pedro de la Paz, permitiendo, 
desde ya, el esclarecimiento 
de hechos de delincuencia.

A fines de 2018, 
60 cámaras

educación afectiva y 
emocional, por sobre la 
técnica, con el fin de 
disminuir las cifras de 
contagio en la Región.

Iniciativa hace 
énfasis en la 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EN LOS ÚLTIMOS 8 AÑOS 

Abrir un espacio de informa-
ción, sensibilización y educación 
para fomentar una sexualidad res-
ponsable, con el propósito de in-
centivar el auto cuidado en salud 
sexual, para evitar posibles conta-
gios de VIH y otras enfermedades 
asociadas, se llevó a cabo en el 
Foro UdeC la campaña “Cuídate 
para cuidar a otros”. 

La iniciativa de Salud Sexual y 
Afectiva, organizada por el Conse-
jo Regional y Provincial de Con-
cepción de Adolescentes y Jóve-
nes, y la Seremi de Salud, bajo el es-
logan “Sin Protección no 
tendremos acción”, además de 
educación social, pretende fomen-
tar el conocimiento sobre los ries-
gos de la enfermedad y consejería 
en torno al tema. 

Esto, ya que, desde el 2010 a la fe-
cha, se han notificado más de 2.430 
casos de VIH en la Región del Bío 
Bío, de los cuales 738 casos corres-
ponden sólo a los años 2016 y 2017, 
recibiendo tratamiento antirretro-
viral 2.258 , mientras que 174 no lo 
reciben por decisión propia. 

“Lamentablemente, hemos teni-
do un incremento de diagnósticos 
de Sífilis, Gonorrea, como también 
de VIH, es por ello que es de suma 
importancia la entrega de la pulse-
ra ‘Cuídate para cuidar a otros’. La 
idea es reducir el aumento en las ci-
fras de contagio, trabajando en una 
difusión del buen uso del preserva-
tivo, no sólo para disminuir el em-
barazo adolescente, sino, también, 
todas las enfermedades de transmi-
sión sexual”, explicó el seremi de Sa-
lud, Erick Jiménez. 

 
Uso del preservativo 

De acuerdo a la Encuesta Na-
cional de Salud 2011, hubo un in-
cremento en el uso del condón, 
pasando de un 23% en 1999 a un 
43,8% en 2006. 

“Si bien los jóvenes lo están uti-
lizando más, la forma en que lo es-

Más de 2.400 nuevos casos de 
VIH se registran en el Bío Bío 
Foro UdeC fue el escenario para que jóvenes educaran a sus pares sobre la 
pandemia mundial, con la campaña “Cuídate para cuidar a otros”.

la que no sólo explicamos los efec-
tos técnicos, sino también sobre la 
importancia de la educación afec-
tiva y emocional”, comentó Jhon 
Berríos, parte del Consejo Consul-
tivo de la Seremi de Salud Bío Bío.  

Sobre la pérdida del miedo por 
parte de los jóvenes a contraer 
VIH, Berríos precisó que “el que 
sea una enfermedad crónica, ha 
hecho que pierdan un poco el mie-
do, porque pueden vivir una vida 
normal, no teniendo en cuenta lo 
que conlleva tomar terapia retro-
viral toda su vida, lo que genera 
consecuencias a la larga en sus 
organismos”. 

Finalmente, con el fin de contra-
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rrestar la cantidad de contagios por 
VIH, el Minsal a partir del primero 
de febrero del 2019, hará una fisca-
lización a los preservativos impor-
tados y manufacturados en Chile, 
para que sean incorporados al régi-
men de control sanitario, “esto a tra-
vés de una normativa ISO donde se 
verá la calidad de los preservativos, 
tanto masculinos como femeninos, 
para tener un catastro de los mejo-
res profilácticos, que ayuden a pre-
venir dichas enfermedades de trans-
misión sexual.”, acotó Jiménez.

Finalizó el proceso de instala-
ción de la cuarta etapa de cáma-
ras de video de protección en San 
Pedro de la Paz, y de cuatro del 
primer tramo de los 14 kilóme-
tros de costa que posee la comu-
na, totalizando, así, 20 nuevos dis-
positivos operativos y conecta-
dos con la Central de 
Comunicaciones de la Prefectura 
de Carabineros de Concepción. 

El alcalde Audito Retamal, sostu-
vo que “a fin de año tendremos 60 
cámaras instaladas que será un cir-
cuito que permitirá, desde la costa, 
a todos los extremos de la ciudad, 

San Pedro cuenta con 46 nuevas cámaras 
Algunos de los sectores que cuen-

tan con cámaras de videoprotección 
son: Boca Sur, Boca Sur Viejo, Can-
delaria, Villa Padre Hurtado y el sec-
tor costero de San Pedro de la Paz. 

Robert Contreras, gobernador 
de Concepción, señaló que “logra-
mos a través del Gobierno y de Ca-
rabineros identificar puntos foca-
les como situaciones de riesgo para 
la comunidad y tener imágenes res-
pecto a algún hecho delictual para 
poder abortarlo inmediatamente”. 
Agregó que “este sistema de cáma-
ras ayuda a tener a los barrios en 
paz”.
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LAS AUTORIDADES conocieron los avances en la comuna. 

poder tener una mirada desde las 
centrales, tanto en Carabineros 
como en la Dirección de Seguridad 
Pública y reducir la impaciencia de 
los vecinos”. 

Hacen llamado para 
sumar nuevos 
donantes y bajar 
listas de espera

Motivar a la población sobre 
la importancia de la donación 
de órganos fue la iniciativa que 
llevaron a cabo en la Universi-
dad Andres Bello, la seremi de 
Gobierno, Francesca Parodi, y el 
director del Servicio de Salud, 
Talcahuano, Carlos Vera, en el 
marco del día nacional del Do-
nante de Órganos, que se cele-
brará este 27 de septiembre. 

Lo anterior, teniendo en con-
sideración que este año según 
indicó el Minsal se registró una 
baja de un 47% en comparación 
al 2017, lo que repercute en las 
listas de espera. 

“Nosotros el año 2017, rompi-
mos la base de trasplantados 
en el hospital, con 23 trasplan-
tes y cuatro procuramientos. 
Este año sólo llevamos 7 tras-
plantes y 3 procuramientos, lo 
que se traduce en 180 pacientes 
en espera de un riñón”, comen-
tó la directora del Hospital Las 
Higueras, Patricia Sánchez. 

Es por ello, la importancia 
de la campaña, destacó la sere-
mi de Gobierno, Francesca Pa-
rodi, aludiendo que es algo que 
se debe conversar con la fami-
lia. “Para que un proceso sea sa-
tisfactorio, se debe conversar 
con la familia, ya que al mo-
mento de tomar una decisión 
ellos juegan un rol fundamen-
tal. Se deben derribar muchos 
mitos”, aclaró. 

Por su parte el director del SS 
Talcahuano, Carlos Vera , llamó 
a la tranquilidad de las familias 
y los posibles donantes, expli-
cando que “el donar no implica 
dañar, sino que salvar vidas”.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

tán utilizando es lo preocupante, 
ya que, el acceso está, pero cómo 
utilizarlo no. Este (condón) se pue-
de romper si no se tiene el cuida-
do previo, entonces, por eso, es 
tan importante esta campaña, en 



Economía&Negocios

Diario Concepción Miércoles 26 de septiembre de 2018 9

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Un total de 11 personas, entre 
autoridades y empresarios, confor-
man la delegación provincial china 
de Jiangsu que está de visita en la 
Región del Bío Bío. 

El objetivo es profundizar la fir-
ma de Entendimiento para el For-
talecimiento de Intercambios y Co-
operación efectuada en mayo de 
2015 en Concepción y la Carta de 
Intención suscrita en abril de 2016 
en Nanjing, su capital, tras una mi-
sión regional público-privado. 

Es por ello que se espera propi-
ciar instancias de negocios en el 
ámbito comercial, con foco en las 
exportaciones de alimentos sanos 
hacia el gigante asiático. 

También, generar vínculos 
para alianzas académicas, tanto 
para investigadores como estu-
diantes. Lo mismo en el área cul-
tural y turística. 

El vicepresidente del Comité Per-
manente de la Asamblea Popular y 

merciales, culturales y personales. 
Hay que recordar que China es un 
país que crece desde el 6 al 8% todos 
los años y constante (...), nos intere-
sa seguir trabajando mucho. Esta-
mos buscando las áreas que ellos 
quieren profundizar”, resaltó Ulloa. 

Mosso, en tanto, subrayó el al-
cance del mercado de 79 millones 
de habitantes, con una tasa de cre-
cimiento de 9,2% y un PIB per cápi-
ta de US$ 9.500. “Jiangsu está den-
tro de las tres principales provin-
cias de China”. 

Gutiérrez, por su parte, reveló 
que la Región les parece atracti-
va, verde y con gente amistosa. 
“Esto muy diferente de otros lu-
gares de Chile y de Perú de don-
de anduvieron”. 

Es por ello que todos los sectores 
esperan ver resultados concretos en 
los plazos que se estimen.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

través de su compañía de cableado 
eléctrico”, indicó Liu. 

Desde el mundo privado local, el 
gerente general de la Cpcc, Ronald 
Ruf, valoró la alianza. “Siempre la 
vinculación con los países que de 
alguna forma pueden resultar, o ya 
son socios nuestros comerciales, 
es importante. El rol de la Cámara 
es apoyar”. 

 
Visita al Gobierno Regional 

Durante la jornada de ayer, par-
ticiparon de una importante reu-
nión en la Intendencia. 

Allí fueron recibidos por el in-
tendente, Jorge Ulloa, junto a el se-
remi de Economía, Mauricio Gutié-
rrez; el director regional de Pro Chi-
le, Gino Mosso; la directora 
ejecutiva del Comité de Desarrollo 
Productivo Bío Bío, Macarena Vera; 
y la gerenta Desarrolla Bío Bío, Le-
ticia Herane, entre otras. 

“Creemos que es un tremendo 
aporte para la Región continuar de-
sarrollando y estrechando lazos co-

presidente de la Confederación de 
la Industria y el Comercio de 
Jiangsu, Xu Zhongzi, quedó sor-
prendido con las posibilidades que 
ofrece el Bío Bío. 

“Concepción es una zona muy 
buena dentro del país, Chile. Tene-
mos mucha voluntad para desa-
rrollarnos juntos en el futuro”, ex-
plicó el delegado y traductor Anto-
nio Liu. 

 
Empresas 

De hecho, cuatro compañías son 
parte del grupo: Jiangsu Jiayu Spe-
cial Equipment Co, representado 
por el presidente del Consejo de 
Administración, Wang Xiaohua; 
Wood Industry Co, por el presiden-
te Chen Binbin; Nanjing Hantong 
Construction Company Limited, a 
cargo del presidente Zan Yufeng. 
Finalmente, Hengtong Group, me-
diante el director regional para las 
Américas, Wang Tao. 

“Por ejemplo, uno de ellos está in-
teresado en el mercado chileno, a 

SE ESTÁ RETOMANDO HERMANAMIENTO INICIADO DURANTE EL 2015

Provincia China de Jiangsu explora  
posibilidades de negocios en Bío Bío
Una importante delegación asiática llegó a la zona. Las autoridades regionales esperan resultados 
positivos tras una reunión encabezada por el intendente Jorge Ulloa y el representante Xu Zhongzi.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

IPC
Agosto

Anual

0,2%
2%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Abril-Junio 2018 3,7%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.360,58 

COMMODITIES 

-0,47% Igpa -0,41%

Celulosa ( US$/T) $1.229,95 Cobre (US$c/libra)$284,68
H. de Pescado (US$/T) $1.525,00 Petróleo (US$) $72,28

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM SEPTIEMBRE

$47.920,00

$27.350,16 
Dólar Observado $670,84 Euro $789,22 

27.181,21  

79 
millones
es la población que tiene la Provincia de 
Jiangsu.

US$ 759 
mil millones
es el Producto Interno Bruto, PIB, de 
esta zona. Con un per cápita de US$ 
9.500 y un crecimiento al 9,2% anual.
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En Cabrero se construirían los parques 
fotovoltaicos más australes del mundo

A partir de octubre, parte la im-
plementación del sistema de traza-
bilidad de Sernapesca para todos 
los usuarios del sector pesquero. 

La trazabilidad se define como un 
conjunto de procedimientos que per-
miten conocer la historia, ubicación 
y trayectoria de un producto a lo lar-
go de la cadena de suministros. Per-
mite un mejor aseguramiento de la 
calidad y velar por la conservación y 
sustentabilidad, en este caso, de los 
productos pesqueros y acuícolas. 

Más del 95% de las declaraciones 
de operación de los pescadores ar-
tesanales de la Región del Bío Bío se 

Parte sistema de trazabilidad de Sernapesca
facilitando la fluidez comercial de 
los recursos extraídos y un mejor 
seguimiento de la actividad. 

El sistema online “Trazabilidad” 
recopila y conecta toda la informa-
ción de la cadena productiva de la 
actividad pesquera, incluyendo 
pescadores artesanales e industria-
les, áreas de manejo de recursos 
bentónicos, centros de cultivos, re-
colectoras de orilla y buzos maris-
cadores hasta plantas de proceso y 
comercializadores. Todos deberán 
ingresar su información de recur-
sos extraídos y movimientos de 
productos a través de este sistema.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

SE PUEDE llamar al 800 320 032 por cualquier información al respecto.

realizan online, a través del sistema 
Trazabilidad de Sernapesca, per-
mitiendo mejorar y agilizar las ope-
raciones pesqueras de desembar-
ques, avisos de recaladas y movi-
mientos de los agentes del sector, 

INGRESARON DOS PROYECTOS AL SISTEMA DE EVALUACIÓN DE IMPACTO AMBIENTAL

Que no se convierta en una nue-
va zona de sacrificio es lo que tiene 
presente el alcalde de Cabrero, Ma-
rio Gierke, al analizar el parque in-
dustrial presente en la zona y la 
cartera de nuevos proyectos que 
pretenden instalarse en la comuna, 
como dos parques fotovoltaicos re-
cientemente ingresados al Servi-
cio de Evaluación Ambiental (SEA) 
del Bío Bío, por un monto total de 
US$ 24 millones, los que se encuen-
tran, actualmente, “en calificación” 

Se trata de una inversión total de US$ 24 millones para generar 18 MW en su 
conjunto. De prosperar, tendrían un impacto positivo en la matriz eléctrica.

temano valoramos la entrada de 
iniciativas que impulsen energías 
limpias, aunque de todas formas 
debemos analizar los impactos y 
los beneficios que traería a nues-
tra comuna, cuyo polo de genera-
ción eléctrica ya excede por mu-
cho lo que necesita la zona para 
abastecerse”. 

El seremi (s) de Energía, Óscar 
Muñoz, dijo que es positivo que 
este tipo de proyectos vayan al alza, 
para que se vaya diversificando la 
matriz eléctrica regional. 

Cabe recordar que la actual ma-
triz de Bío Bío aún tiene un alto 
componente térmico: 18% carbón, 
13% diesel, además de hidráulico 
de embalse: 34% y 24% de pasada. 
Y las Ernc están presentes con Bio-
masa: 3,44%, eólica: 2,28%, mini 
hidro: 0,68% y Biogás, con 0,10%, de 
ahí la importancia de la entrada de 
más fuentes energéticas que im-
pulsan las energías limpias, acotó 
la autoridad. 

El seremi (s) añadió que Cabrero 
posee, actualmente, una capaci-
dad instalada de 600 MW. 

Por su parte, el director ejecuti-
vo de la Asociación Chilena de 
Energías Renovables (Acera), Car-
los Finat, dijo que la reciente inau-
guración del Parque Las Palomas 
(Ñuble) y el ingreso al SEA de los 
parques fotovoltaicos Maya y El 
Cortijo, obedecen a una tendencia 
de la alta competitividad de las 
Ernc. “Aunque las mejores condi-
ciones para el sol se encuentran en 
el norte del país, los precios de la 
tecnología fotovoltaica permiten 
que esta pueda utilizarse de ma-
nera eficiente hasta zonas bien al 
sur, como es la Región de Bío Bío”. 

Finat añadió que el cambio que 
experimenta la matriz eléctrica na-
cional corresponde a un proceso de 
transición energética que está lle-
vando a Chile hacia una matriz de 
generación eléctrica que en 20 o 30 
años podría ser 100% renovable. 

“Los impactos de esa transición 
son muy positivos, ya que junto con 
precios competitivos se evita la 
emisión de contaminantes locales 
y de gases de efecto invernadero”.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

por parte de la repartición. 
El proyecto “Parque Fotovoltaico 

El Cortijo” corresponde a la cons-
trucción y operación de un parque 
fotovoltaico, enmarcado dentro de 
las Energías Renovables No Con-
vencionales (Ernc), destinado a la 
generación de energía eléctrica, a 
partir de la tecnología solar fotovol-
taica, cuya potencia nominal será de 
9 MW y su respectiva línea de eva-
cuación de la energía generada, em-
plazado en una superficie de apro-
ximadamente 25,82 ha, que consta 
de obras permanentes y temporales 

para su funcionamiento. 
La iniciativa energética se em-

plaza en un entorno rural a, apro-
ximadamente, 7 km al Sur de la co-
muna de Cabrero y a 4,3 km al Su-
reste (SE) de la localidad Monte 
Águila. 

El segundo parque (9 MW) se lla-
ma Moya y se ubicará en un entor-
no rural a, aproximadamente, 5 km 
al Sureste de la ciudad de Cabrero 
y a 4,6 km al noroeste localidad de 
Charrúa. 

“Estamos viendo recién los de-
talles del proyecto, aunque de an-
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Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl Serían los más 

australes del mundo
De aprobarse los proyectos, serían los 
parques fotovoltaicos ubicados más al 
extremo sur del mundo.

1
sistema en asistencia telefónica tendrá 
el Sernapesca para aquellos usuarios 
que no puedan implementarlo.
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DOCUMENTAL DE CICLO MIRADOC

La cinta relata la vida de Petit, 
un haitiano residente en Chile, 
que a través de un boletín narra 
cómo es vivir en nuestro país.

“No es como un documen-
tal convencional que te en-
trega muchos datos duros. 
Si bien se sigue a un persona-

je, es a través de este -y el bo-
letín que él crea- que se llegan 
a situaciones puntuales”. Son 
las palabras de Roberto Co-
llío, quien junto a Rodrigo 
Robledo dirigen “Petit Frère”, 

cinta documental que reali-
za mañana su última función 
en la Alianza Francesa como 
parte del ciclo Miradoc de 
septiembre. 

El realizador, quien fue par-
te de un cine foro hecho ayer 
en el mismo espacio cultural 
francés, se explayó respecto a 
lo que querían apuntar con 
este material audiovisual. 

“Lo que queríamos traba-
jar, a grandes rasgos, sobre la 
película, era una especie de 
collage de impresiones , espa-
cios, situaciones y lugares que 
nos dieran un poco la sensa-
ción de estar entrando en la 
cabeza de una persona, plan-
teando la posibilidad de que 
esa forma de pensar, de ima-
ginar, es tan compleja como 
la de cualquier otra persona 
que tiene la capacidad de ha-
cerlo. Y eso como un medio, 
también, de combatir el pre-
juicio sobre el inmigrante, 

que uno simplemente tiende 
a encasillarlo como una per-
sona pobre, tanto material 
como culturalmente”. 

La película comenzó su ro-
daje en lo estricto el 2013 y en 
su camino sufrió diversas mu-
taciones hasta dar con la his-
toria de Wilner Petit-Frère, 
un inmigrante haitiano que 

observa y plasma en un bole-
tín impreso noticias de inte-
rés para sus compatriotas re-
sidentes en Santiago. 

Fue estrenada en abril pa-
sado en el festival suizo de 
cine Visions du Réel y luego se 
exhibió en distintos cines del 
país, además de ser parte del 
ciclo Miradoc, generando di-
versas opiniones y críticas. 

“Las reacciones han sido 
muy diversas, lo que es súper 
lógico e interesante, porque, 
también, se genera un peque-
ño diálogo que ojalá más ade-
lante sea una gran conversa-
ción. Es decir, que se trans-
forme en una forma de ver la 
realidad que se pueda tradu-
cir en leyes o una cultura de la 
convivencia, por ejemplo”, 
concluyó Collío.

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

ROBERTO COLLÍO, UNO DE SUS DIRECTORES, habló ayer en cine foro de cómo se hizo el film.

de mañana, se 
realizará la última 
función de este 
revelador documental 
en Alianza Francesa 
(Colo Colo 1).

horas
19

FOTO: MARIANA SOLEDAD.

Hoy a las 22:00 horas, Casa 
de Salud se vestirá de fiesta 
para celebrar los 250 capítu-
los de los Conciertos del 
Gnomo, programa coman-
dado por el ilustre e incom-
bustible músico local Mauri-
cio Melo, iniciativa, que des-
de el 2013, ha sido llevada al 
aire por Radio Leufü. 

“Personalmente, me sien-
to muy afortunado de contri-
buir a generar este espacio de 
difusión y de poder hacerlo 
en el mejor lugar que es Casa 
de Salud, con un equipo de 
grandes y queridos amigos. 
Si lo llevamos a los números, 
y sacando un promedio de 
tres bandas o intérpretes por 
semana, serían 750 los expo-

nentes musicales que han 
pasado por ahí”, comentó 
Melo. 

En esta particular y espe-
cial ocasión participarán las 
bandas Mathra Spenta, Cats 
Real Audio y Orbes, presen-

taciones que, además, mar-
can una nueva etapa para el 
programa, ya que comenza-
rá a ser transmitido a través 
de la señal FM de Radio RDI 
(88.5), gestión realizada por 
Iguanna Rock.

MELO es la cara visible de este destacado programa que es 
como una especie de radiografía de la escena musical local.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Conciertos del 
Gnomo celebra 
250 capítulos en 
Casa de Salud

“Petit 
Frère” se 
adentra en 
la mirada 
inmigrante 

“Con-cierto 
Deseo” vuelve 
a escena en 
Artistas del 
Acero

FOTO: PAULINA BARRENECHEA.

Tras una extensa gira 
invernal por parte del 
Maule y Bío Bío, la obra 
“Con-cierto Deseo” vuel-
ve a la cartelera local para 
realizar dos funciones en 
Artistas del Acero. 

Pactadas para este vier-
nes y sábado a las 19:30 
horas, el montaje, de la 
compañía Teatro La Obra, 
cruza el lenguaje teatral y 
musical para abordar di-
versas experiencias, que 
unen en escena a dos mu-
jeres: una enferma de tiri-
cia y una músico que in-
tentará sanarla por me-
dio de los sonidos de su 
piano. 

Las entradas tienen un 
valor de $4.000 general y 
$2.000 estudiantes.
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Té anual del Club de 
Jardines Concepción

Las socias del Club de Jardines Con-
cepción realizaron su tradicional té 
anual, evento al que asistieron socias 
e invitadas especiales, destacándose el 
trabajo realizado por la organización 
a lo largo de este año. Como es tradi-
ción, el encuentro se realizó en el Club 
Concepción.

ALICIA KRUMM, 
Anita Gallardo y 

Juanita Fredes.
LUCYBETH 
GRANDÓN y 
Erika San Juan.

TATI GAJARDO, Rosa Huenchuleo, Gloria Gajardo y Magaly Inostroza.

ELENA ZUNINO, Mónica Brieba y María Isabel Agüero.

Titulación de 46 
nuevos cirujanos 
dentistas UdeC

Frente a un teatro visiblemente 
emocionado, autoridades acadé-
micas, familiares, amigos e in-
vitados especiales, se realizó 
la titulación de una nueva gene-
ración de 46 cirujanos dentistas de 
la Facultad de Odontología de la Uni-
versidad de Concepción.

CAMILA MONRROY y Sergio Castro.

MACARENA 
VILLAR y 

Mónica 
Troncoso.

MARIO 
AGUIRRE, 
Homero Flores, 
Alex Bustos, 
Vally Bestagno, 
David Ocampo 
y Alejandro 
Saavedra.

ELIZABETH FUENTES, Lucía Trewhella y Rosa Vásquez.

MARCELA 
NAVARRO, 
Paulina Mellado 
y Luz Rozas.

MÓNICA 
GONZÁLEZ, 

Rosemerie 
Rometsch y 

Emma Olivera.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl
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Casi con certeza será un partido clave que 
puede comenzar a definir el futuro de ambos 
en el campeonato. 

El sábado 6 de octubre, Huachipato recibi-
rá a U. Católica en el CAP, buscando meterse 
en zona de copas internacionales, ante un ri-

val que no quiere soltar la punta de la tabla. 
Ayer, en reunión de coordinación entre el go-

bernador Robert Contreras y autoridades del 
fútbol local, se definió que autorizarán 9 mil 
hinchas para aquel compromiso. Las entradas 
se pondrán a la venta a la brevedad.

Huachipato definió aforo para recibir a la UC 

FOTO:ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.
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BASE SERÁ OPERADO HOY EN SANTIAGO DE UNA HERNIA LUMBAR
Estaba llamado a ser uno de los 

líderes de Basket UdeC para la nue-
va temporada de la Liga Nacional. 
En su presentación, él mismo se 
ponía ambiciosas metas y asegura-
ba que vino a ser campeón. Sin em-
bargo, ese panorama inicial cambió 
bruscamente para Erik Carrasco. 

El base, en el encuentro elimina-
torio de Chile con República Do-
minicana, disputado el pasado 13 
de septiembre, sintió molestias en 
su espalda. Por ello, se bajó del si-
guiente encuentro clasificatorio, 
frente a Canadá en Valdivia (17 de 
septiembre). Allí, su lugar lo tomó 
su ahora compañero Diego Silva. 

Pese a las molestias físicas, se es-
peraba que Carrasco sumara minu-
tos en el Torneo de la Fraternidad, 
que disputó la UdeC en Quilpué el 
pasado fin de semana. Si bien asis-
tió, no jugó, y los distintos chequeos 
que se hizo entregaron el diagnós-
tico: una hernia lumbar lo obligará 
a operarse y a perderse, en el mejor 
de los casos, los primeros dos a tres 
meses de la LNB. 

Cristian Vega, gerente técnico de 
Basket UdeC, contó los detalles de 

UdeC sufre duro 
golpe por lesión  
de Erik Carrasco

la situación. “Erik Carrasco se inte-
gró muy bien al plantel, estuvo en-
trenando sin problemas dos sema-
nas. Después se fue a la selección, 
y en República Dominicana sufrió 
un pequeño dolor en la espalda, y 
no jugó más. Se restó del partido si-

guiente con Canadá y se realizó los 
chequeos en Santiago. La idea era 
que jugara el Torneo de la Fraterni-
dad, pero le molestaba la pierna y 
no sentía bien un dedo del pie de-
recho. Se le hizo una resonancia y 
se detectó una hernia, que en este 

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Si todo sale bien, debería volver en un plazo máximo de 
tres meses. Para suplir su ausencia, Campanil sumó a un 
viejo conocido: el venezolano Alexander Morillo.

caso afecta la parte motora, que es 
uno de los casos más complicados”. 

Al respecto, Vega agregó que “fue 
a Quilpué y estuvo con sus compa-
ñeros. El lunes lo acompañé a la 
Clínica Meds, para tener una se-
gunda opinión, lo chequearon y se 
definió que lo mejor es operarlo. 
La intervención será hoy. No es un 
procedimiento invasivo y es relati-
vamente rápido. Y nos dijeron que 
para volver a la cancha serán de 
dos a tres meses”. 

Además, el gerente técnico de 
Basket UdeC comentó que “en este 
tipo de casos, siempre nos impor-
ta más la persona que el jugador y 
que se tomen las mejores decisio-
nes pensando en su salud. En su 
caso, es un tipo muy fuerte en lo 
mental, que es un factor clave para 
recuperarse de situaciones así”. 

 
Regresa Morillo 

Vega también indicó que este im-
previsto obviamente afectó la pla-
nificación del plantel para la LNB. 
“Él era nuestro primer conductor y 
el segundo es Sebastián Carrasco, 
que es un chico muy joven. Por eso, 
optamos por traer a alguien que 
conoce el equipo, que sabe los sis-
temas, que es Alexander Morillo, 
quien llegó ayer a la ciudad”. 

En ese sentido, agregó que “noso-
tros siempre hemos apostado a la 
juventud. Incluso, en estos encuen-
tros de pretemporada jugó de base 
Sebastián Carrasco, y lo hizo de 
gran forma. Aportó mucho. Y con la 
llegada de Morillo la idea no es re-
emplazarlo, pues seguirá teniendo 
un rol clave en el proyecto para la 
Liga. No es que por traerlo se deja-
rá de lado a uno por sobre el otro”. 

Por ello, Vega aclaró que “la llega-
da de Morillo pasa porque quere-
mos tener un equipo bien cubierto, 
por posiciones (...) ¿Qué pasará 
cuándo vuelva Erik Carrasco? No 
sabemos qué puede pasar a futuro, 
ni cuánto tardará efectivamente su 
recuperación. Esperamos que sea el 
menor tiempo posible, y Morillo se 
quedará con nosotros lo que sea 
necesario. Pero como te decía an-
tes, como club nos interesa la salud 
de los jugadores, que estén bien y se 
sanen de la mejor manera, y para 
ello cuentan con todas las herra-
mientas a su favor”.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Por partido promedió Morillo 
en la temporada anterior con 
la UdeC. Además, sumó 5,5 
asistencias por juego.

Puntos
15

Cristian Vega, gerente técni-
co del club, indicó que “la 
salud de nuestros deportis-
tas es lo que más interesa”.

El jugador, lo  
más importante



Deportes
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sumó Fernández Vial. 
En caso de ganar fuera 
de la cancha, jugaría 
liguilla por el ascenso.

puntos
24

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FELIPE CORNEJO, TÉCNICO DE INDEPENDIENTE DE CAUQUENES:

“Sería sucio que 
casi la mitad de 
los clasificados 
sea por secretaría”
Ex DT de Vial habló de este lío que involucra a 
4 clubes y tiene parada la Segunda División.

Los cinco primeros avan-
zaban a segunda ronda. “No-
sotros fuimos cuartos y aún 
así no sabemos si jugaremos 
la liguilla de arriba. Vial ganó 
6 puntos menos que nosotros 
y todavía puede entrar. Creo 
que sería injusto”, señaló Feli-
pe Cornejo, técnico que el año 
pasado logró el ascenso con la 
“Maquinita” y hoy conduce a 
Independiente de Cauquenes. 

Dos equipos directamente 
involucrados en las protestas 
ante los tribunales de la Anfp, 
en los alegatos de la Segunda 
División. Lo más probable es 
que el inicio de la etapa por 
el ascenso se postergue otra 
semana. 

Vial está citado esta tarde -
a las 18 horas- a escuchar la 
defensa de General Velásquez. 
Luego, tiene la posibilidad de 
contraargumentar. La presen-
tación por escrito a la segun-
da sala, con nuevos antece-
dentes, ya fue entregada. Des-
pués habrá que esperar. Y 
como Vallenar, en primera ins-
tancia, logró tres puntos extra 
-tras alegar contra Santa Cruz- 
estaría dejando fuera a Col-
chagua. Si Vial obtiene los tres 
puntos que pide, el damnifica-
do y eliminado será el Cau-
quenes que adiestra Cornejo. 

 
“Ganamos en cancha” 

El estratega de Indepen-
diente señaló que “creo que 
los problemas administrati-
vos y todo lo que hoy se está 
discutiendo no debería mez-
clase con lo que ganamos en 
cancha. Es como si a un futbo-
lista en vez de cobrarle un pe-
nal lo castigaran con una mul-
ta en plata. Una cosa es la can-
cha y otra lo administrativo. 
Nosotros fuimos mejores en 
el campeonato. A Vallenar, 
por ejemplo, les ganamos las 
dos veces que nos enfrenta-
mos y les metimos ocho goles. 
Vial sacó seis puntos menos 
que nosotros, en un campeo-
nato donde partimos con tres 
puntos de desventaja y supi-
mos revertir eso con fútbol”. 

Santa Cruz terminó pri-
mero, pero “por secretaría” le 
estaría dejando el liderato a 
Iberia, lo que significa un 
punto más de bonificación 

en la liguilla. 
“Sería sucio que casi la mi-

tad de los clasificados sea por 
secretaría. Creo que habla 
muy mal de los entes que ri-
gen y toman decisiones en el 
torneo. Podemos estar un 
mes sin fútbol, lo que afecta 
económicamente a los clu-
bes y también la planifica-
ción. Uno generalmente en-
trena pensando en un rival, en 
una cancha donde va a jugar. 

Hoy no sabemos nada. Arma-
mos partidos amistosos para 
mantener el ritmo, pero no 
es lo mismo”, advirtió. 

 
Pelea vialina 

Y en la “Maquinita” creen 
firmemente que lo darán 
vuelta. El 23 de agosto, Fer-
nández Vial denunció a Gene-
ral Velásquez y más específi-
camente al ayudante de ki-
nesiólogo Héctor Lazo, quien 
ejercía como preparador de 
arqueros, función que no le 
correspondía. 

La primera sala rechazó la 
protesta vialina por tres votos 
contra dos, pero bajo el argu-
mento que “las pruebas no 
son suficientes”. Esta vez, 
agregaron nuevos anteceden-
tes y esperan que la segunda 
sala diga otra cosa.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

“NOSOTROS NO cometimos errores administrativos y ahora podemos salir perjudicados””

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OBITUARIO

“El que cree en mi aunque muera vivirá”.  
Con gran pesar comunicamos el fallecimiento de nuestra amada esposa, herma-
na, cuñada, tía, comadre y amiga. Sra. 
 

CATALINA EL ROSARIO CABRERA ERIZ 
(Q.E.P.D.) 

 
Su velatorio se realiza en la Parroquia San Francisco de Asís. Su funeral será hoy, 
después de una misa que se oficiara a las 12:00 h, saliendo el cortejo al cemente-
rio Parroquial de Penco. 
 
La familia 
 
Concepción, 26 de septiembre de 2018.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

7/15 5/13
LOS ÁNGELES

11/19
SANTIAGO

6/14
CHILLÁN11/16

RANCAGUA

8/16
TALCA

4/16
ANGOL

0/13
TEMUCO

3/15
P. MONTT

9/14
JUEVES

10/14
VIERNES

10/14
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

Santoral: Cosme / Damián

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand 
• San Martín 608-612

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Laguna Grande 115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Av. Colón 242
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